Глагол   Das Verb

Глагол (das Verb) выражает действие или состояние. Глаголу свойственны: лицо, число, время, наклонение, залог. Он выступает в предложении всегда как сказуемое.

Глаголы по способу словообразования бывают: Unterteilung der Verben nach Art der Bildung

I. Простые
einfache Verben

2. Производные с префиксами
abgeleitete Verben

3. Сложные
zusammengesetzte Verben
Простые глаголы   Verb (Ta`tigkeitswort)

1. Простые глаголы или корневые: корень + суффикс -en.

lesen
читать

schreiben
писать

malen
рисовать

spielen
играть

haben
иметь

singen
петь

Производные глаголы с префиксами Verb mit Pra`fix

1. С отделяемыми префиксами: префикс (Pra`fix) + корень (abgeleitete Verben).

Pra`fix
abgeleitete Verben
Imperfekt
Partizip II

an-
ankommen (приезжать)
kam an
angekommen

auf-
aufstehen (вставать)
stand auf
aufgestanden

aus-
auszeichnen (награждать)
zeichnete aus
ausgezeichnet

bei-
beiwohnen (присутствовать)
wohnte bei
beigewohnt

ein-
einnehmen (принимать)
nahm ein
eingenommen

fort-
fortgehen (уходить)
ging fort
fortgegangen

her-
herstellen (изготовлять)
stellte her
hergestellt

heraus-
herausschreiben (выписывать)
schrieb heraus
herausgeschrieben

mit-
mitnehmen (взять с собой)
nahm mit
mitgenommen

nach-
nachsehen (смотреть вслед)
sah nach
nachgesehen

vor-
vorlesen (читать вслух)
las vor
vorgelesen

vorbei-
vorbeigehen (проходить мимо)
ging vorbei
vorbeigegangen

zu-
zumachen (закрывать)
machte zu
zugemacht

2. С неотделяемыми префиксами: префикс (Pra`fix) + простой глагол ( das einfache Verb )

Pra`fix
das einfache Verb
das abgeleitete Verb

bе-
suchen
искать
besuchen
посещать
gе-
ho`ren
слушать
geho`ren
принадлежать
er-
za`hlen
считать
erza`hlen
рассказать

ver-
stehen
стоять
verstehen
понимать
zer-
rei/en
рвать
zerrei/en
разрывать
ent-
kommen
приходить
entkommen
убегать
emp-
fangen
поймать
empfangen
принимать
miss-
trauen
доверять
misstrauen
недоверять
3. С колеблющими префиксами: durch-, u`bег-, um-, unter-, wieder-

wiederholen
wiederholte
wiederholt
повторять
wiederholen
holte wieder
wiedergeholt
снова приносить
u`bersetzen
u`bersetzte
u`bersetzt
переводить (текст)

u`bersetzen
setzte u`bег
u`bergesetzt
переводить с одного места на другое

umschreiben
umschrieb
umschrieben
описывать
umschreiben
schrieb um
umgeschrieben
переписывать
Сложные глаголы   Zusammengesetzte Verben
1) II слово (основное) - глагол + I слово.

   I слово может быть:

а) глаголом в Infinitiv
kennenlernen - "познакомиться"

( kennen "знать" + lегnen + "учиться" );

б) существительным

teilnehmen - "участвовать"

(der Teil "часть" + nehmen "брать");

в) прилагательное или наречие, совпадающее по форме с кратким прилагательным:

freisprechen - "оправдать"

(frei "свободный" + sprechen "говорить, объявлять"),

trockenlegen - "осушать"

(oт trocken "сухо" + legen "класть");

г) группа слов, которая пишется отдельно от основного слова - глагола:

in Betrieb setzen - "пускать в ход"

zugrunde (или: zu Grunde) gehen "погибать".

2) I часть глагола отделяется в Pra`sens, Pra`teritum Imperativ и ставится после II части.

Infinitiv:
kennenlernen 
знакомиться

Pra`sens:
ich lerne kennen
я знакомлюсь

Pra`teritum
ich lernte kennen
я знакомился

Imperativ
lerne kennen  
знакомься

Глаголы по способу спряжения делятся на:Nach der Konjugation unterscheidet man
1. Сильные

Infinitiv
Imperfekt
Partizip II

а) singen (петь)
sang
gesungen

werfen (бросать)
warf
geworfen

в) lesen (читать)
las
gelesen

fahren (ездить)
fuhr
gefahren

с) schreiben (писать)
schrieb
geschrieben

fliegen (летать)
flog
geflogen

2. Слабые
Infinitiv
Imperfekt
Partizip II

machen (делать)
machte
gemacht

  arbeiten (работать)
arbeitete
gearbeitet

Неправильные

а) Глаголы с изменением корневого гласного и суффиксами  -te, -t в Imperfekt и Partizip II

Infinitiv
Imperfekt
Partizip II


kennen
kannte
gekannt
знать
nennen
nannte
genannt
называть
brennen
brannte
gebrannt
гореть
wenden
wandte
gewandt
поворачивать
senden
sandte
gesandt
посылать
denken
dachte
gedacht
думать
б) Модальные глаголы: wollen, mo`gen, sollen, mu`ssen, du`rfen, ko`nnen,  wissen.

wollen
wollte
gewollt
хотеть
mo`gen
mochte
gemocht
желать
mu`ssen
musste
gemusst
быть должным
sollen
sollte
gesollt
быть должным
du`rfen
durfte
gedurft
мочь
ko`nnen
konnte
gekonnt
мочь
wissen
wusste
gewusst
знать
в) Неправильные глаголы (не подчиняются правилам):

sein
war
gewesen
быть
haben
hatte
gehabt
иметь
werden
wurde
geworden
становиться
gehen
ging
gegangen
идти
stehen
stand
gestanden
стоять
tun
tat
getan
делать
bringen
brachte
gebracht
приносить

г) Личные глаголы:

ich frage
я спрашиваю
wir fragen
мы спрашиваем

du fragst
ты спрашиваешь
ihr fragt
вы спрашиваете

er fragt
он спрашивает
sie fragen
они спрашивают

sie fragt
она спрашивает
Sie fragen
Вы спрашиваете

es fragt
оно спрашивает



д) Безличные глаголы с безличным местоимением es:

es regnet
идет дождь

es blitzt
сверкает молния

Некоторые глаголы могут употребляться лично и безлично:

er klopft
он стучит

es klopft
что-то стучит

er geht
он идет
Wie geht es ihnen?
Как вы поживаете?

Es geht! 
Ничего!

е) Переходные: с дополнениями в винительном падеже без предлога.

Ich lese einen interessanten Roman.
Я читаю один интересный роман.                         

ж) Непереходные:

С дополнениями в дательном (в родительном) падеже без предлога.

Er fa`hrt aufs Land.
Он едет в деревню.

С дополнениями в дательном (винительном) падеже с предлогом.

Er gratuliert seinem Freund zum Neujahr.
Он поздравляет своего дуга с Новым годом.

Глаголы имеют   Übersicht über die Verbformen

1. Лицо и число
die Person und die Zаhlform

2. Время
die Zeitfоrm

3. Наклонение
die Modi

4. Залог
das Genus

Лицо и число Personalformen und Zahlformen (Numerei)

1. Три лица:

1-е лицо
ich
я
wir
мы

2-е лицо
du
ты
ihr
вы

3-ье лицо
er, sie, es
он, она, оно
sie
они




Sie
Вы

Единственное число:

1-е лицо
ich frage
я спрашиваю

2-е лицо
du fragst
ты спрашиваешь

3-ье лицо
er (sie, es) fragt
он (она, оно) спрашивает

Множественное число

1-е лицо
wir fragen
мы спрашиваем

2-е лицо
ich fragt
вы спрашиваете

3-ье лицо
sie fragen
они спрашивают

Настоящее время   Gegenwart (Pra`sens)

Схема образования (Pra`sens)

Личные окончания:

Лицо
Ед. число
Мн. число

1.
-e
-(e)n

2.
-(e)st
-(e)t

 3.
-(e)t
-(e)n

ich
sag- e
wir
sag- en

du
sag- st
ihr
sag- t

er, sie, es
sag- t
sie
sag- en



Sie
sag- en

Глаголы с отделяемыми префиксами: (aufstehen- вставать)

lсh
steh- e auf
wir
steh- en auf

 du
steh- st auf
ihr
steh- t auf

er, sie, es
steh- t auf
sie
steh- en auf



Sie
steh- en auf

Глаголы сильного  спряжения с корневыми гласными  а, о, u, au во 2-м и 3-м лице 

единственного числа получают умлаут.

(fahren- ехать, halten- держать, sto/en- толкать, laufen- бежать)

ich
fahre
halte
sto/e
laufe

du
fa`hrst
ha`ltst
sto`/t
la`ufst

er
fa`hrt
ha`lt
sto`/t
la`uft

wir
fahren
halten
sto/en
laufen

ihr
fahrt
haltet
sto/t
lauft

sie
fahren
halten
sto/en
laufen

Sie
fahren
halten
sto/en
laufen

Сильные глаголы с корневой гласной -е- изменяют ее во 2 и 3 лице ед. числа на -i- или на -ie-: (geben- дать, sehen- видеть, treten- войти)

ich
gebe
sehe
trete
wir
geben
sehen
treten

du
gibst
siehst
trittst
ihr
gebt
seht
tretet

er, sie, es
gibt
sieht
tritt
sie
geben
sehen
treten





Sie
geben
sehen
treten

Неправильные глаголы (unregelma`/ige Verben): (haben- иметь, sein- быть, werden- становиться, tun- делать)

ich
habe
bin
werde
tu(e)

du
hast
bist
wirst
tust

er, sie, es
hat
ist
wird
tut

wir
haben
sind
werden
tun

ihr
habt
seid
werdet
tut

sie
haben
sind
werden
tun

Sie
haben
sind
werden
tun

Спряжение модальных глаголов: (wollen- хотеть, mo`gen- желать, mu`ssen- быть вынужденным, sollen- быть обязанным, du`rfen- сметь, ko`nnen- мочь)

ich
will
mag
muss
soll
darf
kann

du
willst
magst
musst
sollst
darfst
kannst

er, sie, es
will
mag
muss
soll
darf
kann

wir
wollen
mo`gen
mu`ssen
sollen
du`rfen
ko`nnen

ihr
wollt
mo`gt
mu`/t
sollt
du`rft
ko`nnt

sie
wollen
mo`gen
mu`ssen
sollen
du`rfen
ko`nnen

Sie
wollen
mo`gen
mu`ssen
sollen
du`rfen
ko`nnen

Употребление.

Pra`sens выражает:


1) действие совпадает с моментом речи:

Es regnet nicht mehr.
Дождь больше не идет.

Das Wetter ist scho`n.
Погода прекрасная.


2) действие совершается длительное время:

Das Schuljahr beginnt am 1 September.
Учебный год начинается 1 сентября.

Mein Freund studiert an der Universita`t.
Мой друг учится в университете.


3) действие совершается всегда.

Die Erde dreht sich um die Sonne.
Земля вращается вокруг солнца.


4) часто для обозначения действия н будущем времени:

Morgen gehe ich ins Theater.
Завтра я иду в театр.

Heute feiern wir den Geburtstag.
Сегодня мы празднуем день рождения.

Die Werkbank arbeitet immer vorzu`gliсh.
Станок работает всегда превосходно.

Ich gehe oft ins Theater.
Я часто хожу в театр.

Morgen fahren wir in den Park.
3автpa мы поедем (едем) в парк.

Fa`hrst du auch?
Ты тоже (по-) едешь?

Прошедшее время   Vergangenheit

Повествовательное прошедшее время
Imperfekt

Разговорное прошедшее время
Perfekt

Предпрошедшее время
Plusquamperfekt

Повествовательное прошедшее время Imperfekt (erste Vergangenheit)

Спряжение глаголов в Imperfekt
Лицо
Ед. число
Мн. число

1.
- 
- (е)n

2.
- (e)st
- (е)t

3.
- 
- (е)n

Схема образования в Imperfekt

Слабые и модальные глаголы: основа глагола + суффикс - te, модальные глаголы теряют умлаут.

Сильные глаголы меняют корневую гласную.

В 1- м и 3- м лице ед. числа личные окончания отсутствуют. Отделяемые приставки отделяются, как и в Pra`sens.

(sagen- сказать, arbeiten- работать, geben- дать, vorlesen- читать вслух, mu`ssen- быть должным)


слабые глаголы
 сильные глаголы
модальные
ich
sag- te
arbeit- ete
gab
las vor
muss- te

du
sag- te- st
arbeit- ete- st
gab- st
last vor
muss- te- st

er
sag- te
arbeit- ete
gab
las vor
muss- te

sie
sag- te
arbeit- ete
gab
las vor
muss- te

es
sag- te
arbeit- ete
gab
las vor
muss- te

wir
sag- te- n
arbeit- ete- n
gab- en
lasen vor
muss- te- n

ihr
sag- te- t
arbeit- ete- t
gab- t
last vor
muss- te- t

sie
sag- te- n
arbeit- ete- n
gab- en
lasen vor
muss- te- n

Sie
sag- te- n
arbeit- ete- n
gab- en
lasen vor
muss- te- n

Неправильные глаголы: (haben- иметь, sein- быть, werden- стать)

ich
hatte
war
wurde

du
hattest
warst
wurdest

er, sie, es
hatte
war
wurde

wir
hatten
waren
wurden

ihr
hattet
wart
wurdet

sie
hatten
waren
wurden

Sie
hatten
waren
wurden

Употребление Imperfekt:

Gestern machte ich eine Skifahrt.
Вчера я совершил лыжную прогулку.

Das Wetter war herrlich, die Sonne schien.
Погода была чудесная, светило солнце.

Zuerst fuhren wir im  Schlitten in die Berge.
Сначала мы поехали на санях в горы.

Dann liefen wir einige stunden Ski.
Затем мы несколько часов катались на лыжах.

Zuletzt ruhten wir im Touristenheim aus.
Под конец мы отдыхали на туристской.

Fru`her machte ich jeden Sonntag einen Skiausflug.
Раньше я каждое воскресение совершал лыжную прогулку.

Imperfekt употребляется в связном тексте:

Es war ein Ko`nig. Der hatte drei Tochter.
Жил - был король. У него было тpи дочери.

Sie waren sehr scho`n, aber die scho`nste war die ju`ngste.
Они были очень красивы, но красивее всех была младшая.

Pазговорное прошедшее время Perfekt (2. Vergangenheit)

Схема образования Perfekt

haben "иметь" или sein "быть" (im Pra`sens) + основной глагол Partizip II

Ich
habe geschrieben
Ich
bin gefahren

du
hast geschrieben
du
bist gefahren

er, sie, es
hat geschrieben
er, sie, es
ist gefahren

wir
haben geschrieben
wir
sind gefahren

ihr
habt geschrieben
ihr
seid gefahren

sie
haben geschrieben
sie
sind gefahren

Sie
haben geschrieben
Sie
sind  gefahren

С глаголом haben спрягаются:


1. все переходные глаголы:

Er hat den Brief geschrieben.
Он написал письмо.


2. все возвратные глаголы:

Er hat sich gewaschen.
Он умылся.


3. все безличные глаголы:

Es hat geregnet.
Пошел дождь.


4. все модальные глаголы:

Er hat die U~bersetzung machen ko`nnen.
Он смог перевести. (Смог сделать перевод.)


5. непереходные глаголы, обозначающие состояние покоя:

lachen
смеяться
wohnen
жить

leben
жить
sitzen
сидеть

stehen
стоять
schlafen
спать

ha`ngen
висеть
и т. д.


Er hat hier gewohnt.
Он здесь жил.

С вспомогательным глаголом sein спрягаются:


1. Непереходные глаголы, обозначающие движение:

gehen
идти
fahren
ехать

laufen
бежать
kommen
прийти и т. д.

Wann ist er gekommen?
Когда он пришел (приехал)?


2. непереходные глаголы, обозначающие изменение состояния:

aufstehen
вставать

einschlafen
засыпать

erwachen
просыпаться

но также:

sterben
умирать

altern
стареть

Er ist schon aufgestanden.
Он уже встал.


3. Следующие глаголы всегда спрягаются с sein:

sein
быть

werden
становиться

folgen
следовать (идти за кем-либо)

begegnen
встречать

gelingen
удаваться

misslingen
не удаваться

geschehen
случаться

bleiben
оставаться

Perfekt употребляется:


1) В разговорной речи:

Was hast du gestern abend gemacht?
Что ты делал вчера вечером?

Ich habe meinen kranken Freund besucht.
Я навещал своего больного друга.


2) В кратких сообщениях:

In diesem Jahr hat unsere Gruppe alle Pru`fungen gut bestanden.
В этом году наша группа все экзамены хорошо сдала.


3) Perfekt может иметь также относительное временное значение, тогда он выражает действие, происходящее в прошедшем, в связи с действием, происходящем в настоящем или будущем.

Ich habe mich gut erholt, und jetzt fu`hle ich mich sehr gut.
Я хорошо отдохнул и теперь чувствую себя очень хорошо.

Предпрошедшее время Plusquamperfekt (Vorvergangenheit)

Схема образования  Plusquamperfekt

ich
hatte geschrieben
Ich
war gefahren

du
hattest geschrieben
du
warst gefahren

er
hatte geschrieben
er
war gefahren

sie
hatte geschrieben
sie
war gefahren

es
hatte geschrieben
es
war gefahren

wir
hatten geschrieben
wir
waren gefahren

ihr
hattet geschrieben
ihr
wart gefahren

sie
hatten geschrieben
sie
waren gefahren

Sie
hatten geschrieben
Sie
waren gefahren

Употребление Plusquamperfekt

Der Maler hatte sein Gema`lde in die Nationalgalerie u`berreicht.
Художник передал свою картину в национальную галерею.

Diese Verpflichtung hatte er noch vor der Abreise nach Berlin u`bernommen.
Это обязательство он взял на себя еще перед отъездом в Берлин.

Ich erkannte meine Heimatstadt nicht, denn wa`hrend meiner Abwesenheit waren u`berall neue Stra/en entstanden.
Я не  узнал своего  родного города, так как за время  моего отсутствия повсюду возникли новые улицы.

Наклонение   Gegenwart (Pra`sens)


Наклонение - система форм глагола, выражающих отношение говорящего к действительности. Если говорящий убежден в реальности высказываемого содержания, то употребляется изъявительное наклонение - индикатив.


Если речь идет о действии лишь возможном или невозможном, предположительном или желательном, то употребляется конъюнктив.


Просьба, приказ, совет, т. е. изъявление воли говорящего, передаются повелительным наклонением - императивом.


Изъявительное наклонение - совокупность личных форм глагола, указывающих на совершение действия в настоящем, прошедшем или будущем.


Повелительное наклонение - форма глагола, выражающая волеизъявление, приказание, просьбу.


Сослагательное наклонение - глагольная категория, выражающая возможность действия и выражающаяся в русском языке сочетанием соответствующей формы глагола и частицы "бы" , например; пошел бы, сказал бы.

Изъявительное наклонение (Индикатив)
der Indikativ

Повелительное наклонение (Императив)
der Imperativ

Сослагательное наклонение (Конъюнктив)
der Konjunktiv

Индикатив   Indikativ (Wirklichkeitsform)

Ich fahre aufs Land.
Я еду за город. 

Ich gehe nach Hause.
Я иду домой. 

Du bist meine Freundin.
Ты моя подруга.

Wir wohnen in einem Dorf.
Мы живем в деревне. 

Er ist ein guter Mensch.
Он хороший человек. 

Императив   Imperativ (Befehlsform)

Образование форм Imperativ


1. 2-е лицо единственного числа образуется от соответствующей формы Pra`sens Indikativ, при этом опускается личное окончание и местоимение, а к основе глагола прибавляется -e.

Du fragst. Frage!
Спроси!

Отделяемые приставки отделяются:

Mache das Fenster auf.
Открой окно!

Сильные глаголы c умлаутом теряют его:

Du fa`hrst. Fahre!
Езжай!

Сильные глаголы с изменением корневой гласной - е- на -i- сохраняют это изменение:

Du siehst. Sieh!
Смотри!

Du vergisst. Vergiss!
Забудь!


2. Форма множественного числа Imperativ совпадет с Indikativ, только опускается личное местоимение:

Ihr schreibt. Schreibt!
Пишите!

Ihr macht das Fenster auf. Macht das Fenster auf!
Откройте окно!


3. Вежливая форма обращения совпадает с соответствующей формой Indikativ, однако личное местоимение стоит после глагола:

Sie schreiben. Srhreiben Sie!
Пишите!


4. 1 - е лицо множественного числа совпадает с соответствующей формой Indikativ. Личное местоимение стоит после глагола:

Wir gehen in den Wald. Gehen wir in den Wald!
Пойдемте в лес!

Конъюнктив   Konjunktiv (Mo`glichkeitsform)

Временные формы:

Pra`sens, Imperfekt, Perfekt, Plusquamperfekt, Futur I и der Konditionalis
Образование конъюнктива.

Спряжение глаголов в Pra`sens (настоящее) Konjunktiv

fragen
спрашивать

fahren
ехать

sehen
видеть

Глаголы слабого и сильного склонения.


слабые гл.
сильные гл.

ich
frag- e
fahr- e
seh- e

du
frag- e- st
fahr- e- st
seh- e- st

er
frag- e
fahr- e
seh- e

wir
frag- e- n
fahr- e- n
seh- е- n

ihr
frag- e- t
fahr- e- t
seh- e- t

sie
frag- e- n
farh- е- n
seh- e- n

Sie
frag- е- n
fahr- e- n
seh- e- n

Модальные глаголы (ko`nnen, du`rfen, wollen)

Ich
ko`nn- е
du`rf- е
woll-e

du
ko`nn- e- st
du`rf- e- st
woll- e- st

er
ko`nn- е
du`rf- e
woll- e

wir
ko`nn- e- n
du`rf- e- n
woll- e- n

ihr
ko`nn- e- t
du`rf- e- t
woll- e- t

sie
ko`nn- e- n
du`rf- e- n
woll- e- n

Sie
ko`nn- e- n
du`rf- e- n
woll- e- n

Вспомогательные глаголы (haben, sein, werden)

Ich
hab- е
sei
werd- e

du
hab- e- st
sei(e) - st
werd- e- st

er
hab- e
sei
werd- e

wir
hab- e- n
sei- e- n
werd- e- n

ihr
hab- e- t
sei- e- t
werd- e- t

sie
hab- e- n
sei- e- n
werd- e- n

Sie
hab- e- n
sei- e- n
werd- e- n

Es lebe der Frieden!
Да здравствует мир!

Nie vergesse unser Volk diese Heldentat!
Наш народ никогда не забудет этого подвига!

Hier seien noch einige Beweise angefu`hrt.
Приведем здесь еще несколько доказательств.

Спряжение глаголов в Imperfekt (прошедшее) Konjunktiv

Глаголы слабого и сильного спряжения.


слабые
сильные
      ich
frag- te
fu`hr- e

du
frag- te- st
fu`hr- e- st

er
frag- te
fu`hr- e

wir
frag- te- n
fu`hr- e- n

ihr
frag- te- t
fu`hr- e- t

sie
frag- te- n
fu`hr- e- n

Sie
frag- te- n
fu`hr- e- n

Модальные глаголы (ko`nnen, wollen)

ich
ko`nn- te
du`rf- te
woll- te
mo`ch- te
mu`ss- te
soll- te

du
ko`nn- te- st
du`rf- te- st
woll- te- st
mo`ch- te- st
mu`ss- te- st
soll- te- st

er
ko`nn- te
du`rf- te 
woll- te
mo`ch- te
mu`ss- te
soll- te

wir
ko`nn- te- n
du`rf- te- n
woll- te- n
mo`ch- te- n
mu`ss- te- n
soll- te

ihr
ko`nn- te- t
du`rf- te- t
woll- te- t
mo`ch- te- t
mu`ss- te- t
soll- te- t

sie
ko`nn- te- n
du`rf- te- n
woll- te- n
mo`ch- te- n
mu`ss- te- n
soll- te- n

Sie
ko`nn- te- n
du`rf- te- n
woll- te- n
mo`ch- te- n
mu`ss- te- n
soll- te- n

Вспомогательные глагол (haben, sein, werden)

ich
ha`tt- e
wa`r- e
wu`rd- e

      du
ha`tt- e-st
wa`r- e- st
wu`rd- e- st

er
ha`tt- e
wa`r- e
wu`rd- e

wir
ha`tt- e- n
wa`r- e- n
wu`rd- e- n

ihr
ha`tt- e- t
wa`r- e- t
wu`rd- e- t

sie
ha`tt- e- n
wa`r- e- n
wu`rd- e- n

Sie
ha`tt- e- n
wa`r- e- n
wu`rd- e- n

Спряжение глаголов в Perfekt (разговорное прошедшее) Konjunktiv

ich
habe gefragt
sei gefahren

du
habest gefragt
seiest gefahren

er
habe gefragt
sei gefahren

wir
haben gefragt
seien gefahren

ihr
habet gefragt
seiet gefahren

sie
haben gefragt
seien gefahren

Sie
haben gefragt
seien gefahren

Спряжение глаголов в Plusquamperfekt Konjunktiv

ich
ha`tte gefragt
wa`re gefahren

du
ha`ttest gefragt
wa`rest gefahren

er
ha`tte gefragt
wa`re gefahren

wir
ha`tten gefragt
wa`ren gefahren

ihr
ha`ttet gefragt
wa`ret gefahren

sie
ha`tten gefragt
wa`ren gefahren

Sie
ha`tten gefragt
wa`ren gefahren

Спряжение глаголов в Futurum Kanjunktiv

ich
werde fragen

du
werdest fragen

er
werde fragen

wir
werden fragen

ihr
werdet fragen

sie
werden fragen

Sie
werden fragen

Употребление Konjunktiv:

Leider habe ich ihn nicht gesehen.
К сожалению, я его не видел.

Wenn er mich doch vorher von seiner Ankunft benachrichtigt ha`tte.
Если бы он известил меня заранее о своем приезде.

Ich kenne Kiew gar nicht.
Я совсем не знаю Киева
Wenn mich doch mein Freund am Bahnhof abholte (или: abholen wu`rde)!
Если бы мой друг встретил меня на вокзале!

Нabe ich nur das gewusst!
Если б только я это знал!
Залог   Genus (Genera)

Залог - глагольная категория, представляющая соотношение субъекта и объекта действия как активное (при обозначении направленности действия от субъекта к объекту) или как пассивное (при направленности действия от объекта к субъекту). Действительный залог (активный). Например: Рабочие строят дом. Страдательный залог (пассивный). Например: Дом строится рабочими.

Действительный
das Aktiv

Страдательный
das Passiv

Действительный залог   Aktiv (Ta`tigkeitsform)

Ich frage.
Я спрашиваю.

Ich verkaufe diese Bu`cher.
Я продаю зри книги.

Er gab ihr das Bild.
Он дал ей картину.

Sie besprechen wichtige Fragen.
Они обсуждают важные вопросы.

Страдательный залог   Passiv (Leideform)

Спряжение глаголов в Passiv.


Pra`sens

Impertekt

ich
werde gefragt
ich
wurde gefragt

du
wirst gefragt
du
wurdest gefragt

er
wird gefragt
er
wurde gefragt

sie
wird gefragt
sie
wurde gefragt

es
wird gefragt
es
wurde gefragt

wir
werden gefragt
wir
wurden gefragt

ihr
werdet gefragt
ihr
wurdet gefragt

sie
werden gefragt
sie
wurden gefragt

Sie
werden gefragt
Sie
wurden gefragt


Perfekt

Plusquamperfekt

ich
bin gefragt worden
ich
war gefragt worden

du
bist gefragt worden
du
warst gefragt worden

er
ist gefragt worden
er
war gefragt worden

sie
ist gefragt worden
sie
war gefragt worden

es
ist gefragt worden
es
war gefragt worden

wir
sind gefragt worden
wir
waren gefragt worden

ihr
seid gefragt worden
ihr
wart gefragt worden

sie
sind gefragt worden
sie
waren gefragt worden

Sie
sind gefragt worden
Sie
waren gefragt worden

Futur I

ich
werde gefragt werden
меня спросят
du
wirst gefragt werden
тебя спросят
er
wird gefragt werden
ero спросят
sie
wird gefragt werden
ее спросят
es
wird gefragt werden
его спросят
wir
werden gefragt werden
нас спросят
ihr
werdet gefragt werden
вас спросят
sie
werden gefragt werden
их спросят
Infinitiv Passiv gefragt werden

Употребляется с модальными глаголами.

Der Brief muss geschrieben werden.
Письмо должно быть написано.

Трехчленный Passiv

Производитель действия выражается с предлогом von или durch.

Der Brief wurde von ihm geschrieben.
Письмо было написано им.

Der Baum wurde vom Blitz zersplittert.
Дерево было расщеплено молнией.

Безличный пассив (das unperso`nliche Passiv)

Es wird getanzt.
Танцуют.

Hier wird getanzt.
Здесь танцуют.

Модальные глаголы   Modalverben

Эти глаголы отличаются особым значением и особыми формами. Их значение (кроме wissen) - выражение модальности, т. е. отношения говорящего к действию. Поэтому они называются (за исключением wissen) модальными глаголами. Они употребляются в предложении не самостоятельно,  а как часть составного глагольного сказуемого.

Значение wollen:


а) "желать" , "хотеть";

Er will hier bleiben.
Он хочет здесь остаться.


б) намерение что-то делать (действие в будущем);

Im Sommer wollen wir in die Krim fahren.
Летом мы хотим (намереваемся) поехать в Крым.


в) приглашение к действию;

Wollen wir in den Wald gehen.
Давайте пойдем в лес.


г) мягкую просьбу.

Willst du mir nicht helfen?
Ты не поможешь мне?

mo`gen:


а) расположение (часто без инфинитива);

Wir mo`gen italienische Filme.
Нам нравятся итальянские фильмы.


б) робкое желание (в форме mo`chte при вежливом обращении);

Mo`chten Sie Tee oder Kaffee (trinken) ?
Вы хотели бы (пить) чай или кофе?

du`rfen:


a) разрешение;

Er darf schon aufstehen.
Ему уже можно вставать.


б) запрещение (с отрицанием);

Hier darf man nicht rauchen.
Здесь нельзя курить.


в) вежливую просьбу.

Darf ich hier anrufen?
Можно мне (разрешите) позвонить?

ko`nnen:


а) "мочь" , "иметь возможность" что-то делать;

Ich kann nicht gehen.
Я не могу идти.

(Der Fu/ tut mir weh.)
(Нога болит.)


б) умение что-либо делать;

Ich kann diesen Text u`bersetzen.
Я могу перевести этот текст.


в) разрешение (как du`rfen).

Kann ich gehen?

ср.

Darf ich gehen?
Можно мне идти?

mu`ssen:


а) необходимость что- либо сделать (категорично);

Ich muss diese Arbeit machen.
Я должен (мне необходимо) эту работу выполнить.


б) mu`ssen с отрицанием часто заменяется глаголом brauchen.

Er muss diese Arbeit nicht machen.
Ему не нужно выполнять эту работу.

(ср. Er braucht diese Arbeit nicht zu machen)

sollen:


а) долженствование (не категорическое);

Ich soll diese Arbeit machen.
Я должен (мне следует, нужно) эту работу выполнить.


б) sollen с отрицанием выражает смягченное запрещение;

Hier soll man nicht rauchen.
Желательно, чтобы здесь не курили.


в) при вопросах, когда спрашивается, что следует делать.

Soll ich den Text u`bersetzen, oder auch nacherza`hlen?
Мне переводить текст, или также рассказать?

lassen:

1. В самостоятельном употреблении:


а) оставлять;

Lass deinen Koffer hier!
Оставь свой чемодан здесь!


б) забывать.

Ich habe meinen Regenschirm in der Stra/enbahn gelassen.
Я забыл свой зонт в трамвае.

2. В несамостоятельном употреблении:


а) велеть, просить, заставлять;

Er la`sst dich kommen.
Он просит тебя прийти. (Он зовет тебя).


б) действие, которое выполняется не самим субъектом;

Ich muss mein Auto reparieren lassen.
Мне нужно починить мою машину.


в) не мешать кому-либо что-то делать;

Lass ihn sprechen!
Дай ему говорить! (Пусть он скажет).


г) разрешение.

Er lie/ ihn an der Arbeit teilnehmen.
Он разрешил ему в работе принимать участие.

3. sich lassen + Infinitiv: - выражает возможность (пассивное значение)

Dieser Text la`sst sich nicht u`bersetzen.
Этот текст не переводится.
Именные (безличные) формы глагола Personalformen der Verben

Инфинитив I и II
Infinitiv I и II

Партицип I и II
Partizip I и II

Инфинитив I и II   Infinitiv I und II

Инфинитив (неопределенная форма глагола) - одна из трех основных форм глагола. Инфинитив имеет относительное временное и связанное с этим видовое значение.

Infinitiv I и II переходных глаголов имеют форму страдательного залога (Passiv).

Схема образования Infinitiv I и II

Infinitiv I Aktiv
Infinitiv I Passiv
Infinitiv II Aktiv
Infinitiv II Passiv

основа гл. + en
Partizip II + werden
Partizip II + haben (sein)
Partizip II + worden sein

les - en (читать)
gelesen werden
gelesen haben
gelesen worden sein

fahr - en (ехать)

gefahren sein


Infinitiv употребляется без частицы zu после:


1) модальных глаголов;

Er will Flieger werden.
Он хочет стать летчиком.


2) глаголов;

lehren
учить
Er hilft mir diese Arbeit machen.

lernen
учиться
Он  помогает  мне в  этой работе.

helfen
помогать



3) глаголов восприятия;

sehen
видеть
Ich ho`re sie gern singen.

ho`ren
слышать
Я охотно слушаю, как она поет.

fu`hlen
чувствовать


Infinitiv употребляется с частицей zu после:


1) Всех остальных глаголов;

Er begann laut zu sprechen.
Он начал громко говорить.


2) Некоторых отвлеченных имен существительных;

Wunsch
желание

 Mo`glichkeit
возможность

Zeit
время и др.

Er hat keinen Wunsch hier zu bleiben.
У него нет желания здесь остаться.


3) Некоторых прилагательных, употребляемых в качестве предикатива:

leicht
легко
wichtig
важный

schwer
тяжелый
mo`glich
возможный и др.

Es ist mo`glich hier Arbeit zu finden.
Есть возможность здесь найти работу.


4) С глаголами haben и sein:

haben(sein) + zu + Infinitiv имеет значение долженствования и соответствует глаголам mu`ssen или sollen + Infinitiv.

Er hat eine wichtige Arbeit zu machen.
У него важная работа.

Er muss (soll) eine wichtige Arbeit machen.
Он должен выполнить важную работу.

Dieser Brief ist heute zu schreiben.
Это письмо нужно сегодня написать.

Dieser Brief soll heute geschrieben werden.
Это письмо должно быть написано сегодня.

Инфинитивные обороты:


a) um...zu + Infinitiv;

Um gut deutsch zu sprechen, muss man viel arbeiten.
Чтобы хорошо говорить по-немецки, нужно много работать.


б) ohne... zu + Infinitiv;

Ohne viel zu arbeiten, kann man nicht gut deutsch sprechen.
Не работая много, не возможно хорошо говорить по-немецки.


в) statt (anstatt)... zu + Infinitiv.

Statt (anstatt) seine Hausaufgaben zu machen, sah er den ganzen Tag fern.
Вместо того, чтобы выполнять свои домашние задания, он весь день смотрел телевизор.

Партицип I и II   Partizip I und II


Причастия обозначают свойство, возникшее в результате какого - либо действия или длящееся вместе с действием.


Причастие I обычно выражает длительное незавершенное действие, одновременное с действием сказуемого.


Причастие II - одна из трех основных форм глагола.

Partizip I образуется от основы глагола + суффикс - end(nd)

schreib - end
пишущий
sing - end
поющий
Раrtizip I выражает длительное действие. Изменяемая  форма Partizip I употребляется как определение и изменяется как прилагательное. Неизменяемая форма употребляется как обстоятельство образа действия.

das singende Kind
поющий ребенок

Er sprach la`cherlich.
Он говорил смешно.

Partizip ll образуется от основы глагола с помощью приставки ge- и суффиксов -t для слабых глаголов и -en для сильных глаголов.

ge - mach - t
сделано
ge - schrieb - en
написано
Глаголы с неотделяемой приставкой gе- не получают:

besuchen
посещать
besucht

bekommen
получать
bekommt 

Краткая форма Рartizip II употребляется в качестве составной части ряда сложных глагольныx форм:

Perfekt, Plusquamperfekt, Infinitiv II, Passiv. Раrtizip ll в полной форме употребляется в качестве определения и изменяется как прилагательное:

gelesenes Buch
прочитанная книга
geschriebener Brief
написанное письмо
Der Brief ist geschrieben.
Письмо написано.

Die Arbeit ist gemacht.
Работа выполнена.

